
□本报记者 杨永芹

今年1月1日起，全国高速公路省界收费站全
部取消，取而代之虚拟收费站，司机通过省界收费
站不用再“刹一脚”。1月18日-23日，重庆高速
公路迎来自驾返乡车流高峰，部分高速公路车流
量将是平时的7-10倍。

目前重庆高速公路车辆通行情况如何？ETC
通行费是否不降反升了？下道时为啥不显示收费
金额？连日来，重庆日报记者进行了调查，重庆高
速集团对这些疑问也进行了相关解读。

省界收费站
道路是否更通畅

1月18日中午，重庆日报记者在G69银百高
速南（川）道（真）段省界站（已撤销）看到，车辆疾
驰而过，没有出现拥堵现象。

南道高速重庆段2017年通车，因路况较好和
距离相对较近，以前春运走G65包茂高速渝湘段
的车辆，也改走南道高速，车辆主要来自贵州、广
西、广东等。

“收费站拆除了，省界路段目前未出现往年长
达二三公里拥堵的现象。”高速公路第四支队五大
队表示，撤站以前，高速公路省界收费站往往会成
为堵点；撤站后，目前重庆各条高速公路省界通道
基本畅通无阻。

“不拥堵，并不代表通行车辆减少了，今年反
而增多了。”重庆高速集团表示，春运开始至1月
18日，我市高速公路通行车辆较2019年春运同期
增长了8.62%。其中跨省车流量占总车流量三成
多，车辆数较2019年春运同期增长了10.79%。

拥堵点
出现哪些新变化

重庆日报记者在采访中发现，随着省界收费
站堵点疏通，高速公路堵点出现一些新变化。

以南道高速为例，从南道高速和渝湘段进来
的车辆，直接进入重庆境内，在渝湘段南川大铺
子立交汇合，由四车道变成两车道，形成新堵
点。近几天车流高峰时段，该路段拥堵长达一两

公里。
重庆高速集团数据显示，1月10日至19日，

重庆高速公路总体拥堵次数约为237起。拥堵
增加路段主要集中在绕城、三环及绕城以内射
线路段。但跨省通道（非省界收费站）拥堵次数
明显下降。如G65包茂高速，与去年春运期间
相比，拥堵次数下降了10起，G93成渝高速拥堵
次数下降了6起，G75兰海高速拥堵次数下降了
1起。

“省界站取消后，并不是所有路都畅通了，个
别收费站仍存在拥堵。”重庆高速集团表示，原因
有四：一是货车入口排队称重检测导致。二是司
机因通行费率问题与工作人员产生争议。三是因
查验运输鲜活农产品车辆，容易造成出口车道拥
堵。四是高峰时段，非ETC车辆太多，而人工车道
不足所致。

重庆高速集团表示，针对车流量激增，为尽力
避免收费站下道时拥堵，春运以来，重庆路网已新
增MTC（半自助车道、混合车道）车道近150条。
大流量收费站所有闲置车道，转换为MTC车道，
并确保24小时所有车道开启。全路网配备有专
职疏导员近600人。

针对货车入口称重检测导致车道拥堵，近日
北碚南收费站、空港东收费站、广阳收费站新增入
口称重系统已运行。并安排专职疏导人员，提前
引导空车、微型货车直接进入混合车道，由收费员
操作空车键刷卡放行。

对运输鲜活农产品车辆，目前，重庆市内绿色
通道车辆通过简化查验或者取消查验流程，将路
网查验时间由4分钟缩短至平均30秒；对必须查
验的绿通车，则引导至广场外查验。

收费金额
下道时为啥不显示

尽管省界收费站道路畅通了，但重庆日报记
者采访中发现，车主对ETC车辆通行费上涨，下道
时收费站系统不显示金额等问题，仍有疑问。

一车主称：“跑了一趟高速，系统不显示金额，
交了多少通行费我都不知道，要两三天后收到扣
费短信才知道，这很不科学。”

重庆高速集团称，ETC车辆是按门架分段计

费，重庆ETC发行方严格执行“一次通行、分段计
费、合并扣费”原则。扣费时，发行方原则上会在
收到车辆出收费站下道信息后，进行合并扣费并
推送相关信息。如果车辆一次通行时间段跨越次
日零点，推送的信息则会合并上一个零时后至这
个零时前的通行记录和扣费信息。但重庆发行的
ETC用户，目前还有可能存在扣费信息推送延迟
的情况。

同时，取消收费站后，高速公路实行分段精确
收费，ETC车辆通行费计算和扣取均在沿途门架
完成，收费站出口不再承担扣费功能故不再显示
收费金额。目前交通运输部正在组织开展技术攻
关，力争3月底前解决。

通行费
不降反升了吗

有部分车主则反映：撤站后通行费涨了。一
网友称：重庆万州分水至孙家段高速路，通行费以
前10元，现在涨为11元了。

对此，重庆高速集团称，目前系统处在磨合
期，正在强化现场技术保障，以及时反馈给相关部
门，并就解决方案加强沟通。目前，通行费金额前
后出现变化主要原因是收费方式、收费标准和计
费规则等改变叠加所致。

取消省界站前，通行费采用取整规则，即“三
七作五、二舍八入按5元取整，不足5元的按5元
计费”。取消省界站后通行费取整规则，ETC车辆
按门架收费额精确到分；非ETC车辆出口收费时
金额“四舍五入按元取整，不足1元的按1元计
费”。虽然各路段收费额前后略微不一致，但总体
来说计费精确到元更公平，对于用户来说总体通
行费成本不发生变化。

重庆高速集团称，随着系统不断完善，目前车
道收费争议现象已很少。初期，集团一般会启用
最短路径兜底费率计费。对于跨省车辆通行费异
常的，在短时间内无法清楚了解外省通行情况下，
先仅收取我市高速路车辆通行费，后续再对后台
调查取证。

重庆高速集团建议重庆发行的ETC车主绑定
“重庆高速ETC”微信公众号，查询车辆账户扣费
明细。

省界收费站取消道路是否更通畅?ETC通行费是否不降反升?

重庆高速集团回应车主疑问
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本报讯 （记者 崔曜）1月20日，重庆日报
记者从重庆出入境边防检查总站（以下简称重庆
边检）获悉，春运期间重庆口岸出境客流高峰将出
现在1月20日至26日的22∶00至次日1∶30，口岸
入境客流高峰将出现在1月29日至2月1日的
22∶00至次日3∶00，预计高峰时段客流量约为
2500人次。期间，重庆多举措保障春运期间市民

顺利出入境，确保中国公民出入境通关排队
不超过30分钟。

为迎接春运客流高峰，重庆边检在江北机场
口岸设置了“国门驿站”，并举办“温暖国门，迎您
回家”主题活动。

此外，重庆边检开放30条自助通道。走自助
通道，出境旅客只需按照“扫登机牌、刷护照、按
指纹拍照片”三个步骤就能完成查验手续，最快
10秒就能通关，是此前人工查验时间的1/5。同
时，重庆边检会及时发布流量预警信息，通知旅
行社提前组织游客抵达机场，提前增派人员为旅

客办理登机手续，减轻高峰时段旅客通行压力，
确保春运期间中国公民出入境通关排队不超过
30分钟。

重庆江北国际机场出入境边检大厅也重新装
饰了一番，挂起了红灯笼、红鞭炮、中国结等节日
物饰，年味十足。“在机场口岸，我们会为回家过年
的旅客送上一杯重庆当地的老荫茶，在踏入国门
的第一时间，旅客就能感受到家的温暖、年的味
道。”重庆边检相关负责人称。

重庆边检开放30条自助通道

出入境通关排队不超过30分钟

本报讯 （记者 匡丽娜 王丽）“重庆
造”纪录片《城门几丈高》获评2019年度中国
最具影响力十大纪录片入围作品。1月 19
日，重庆日报记者获悉，由中广联合会纪录片
委员会、光明日报主办，纪录中国理事会承办
的2019年度中国最具影响力十大纪录片系列
推选活动，于1月17日在北京举行，2019年
度最具影响力的十大纪录片和十大入围作品
等揭晓。

此项活动已举办到第四届。本次评选以
2019年公开播出、上映过，并产生较大社会影
响力的优秀国产纪录片、纪录电影为对象，在

延续“全网大数据综合分析+‘背对背’评委评
审”各占一半比重的基础上，综合考量作品在
各个渠道终端的线上传播力和面向全产业链
延伸的线下延展力。同时，结合当年度中的
重要节点事件和匿名评委投票，最终评选出
各个项目的表彰对象。业内人士称，凝聚中
国精神、展现中国特色，观照现实、突出故事，
着眼于小人物、大情怀、正能量的主流化、精
品化、年轻化表达，正在成为新时代国产纪录
片创作的主要潮流。

此次获评十大纪录片入围作品的《城
门几丈高》，于 2019 年先后在 CCTV-9 纪

录频道和重庆卫视推出。该片由重庆市地
方史研究会会长周勇担任总策划，国内资
深纪录片导演、制作人徐蓓执导，中央广播
电视总台央视纪录频道、重庆广播电视集
团（总台）联合出品。作品共为5集，首次完
整地用影像呈现了19世纪末重庆开埠以来
到抗战结束期间，重庆城市近代化的历史画
卷。

中央电视台的《我们走在大路上》等获得
2019年度中国最具影响力十大纪录片作品，
《城门几丈高》和《淮海战役启示录》等获评十
大纪录片入围作品。

2019年度中国最具影响力十大纪录片出炉

《城门几丈高》获评入围作品

□本报记者 匡丽娜 王丽

《城门几丈高》为什么能获评十大纪录片入
围作品？它的成功带给我们怎样的启示？为此，
1月19日，重庆日报记者采访了该片总策划周
勇、总导演徐蓓。

既获专家好评也得到市场认可

重庆日报：该片的获奖对重庆纪录片行业有
何影响？

徐蓓：《城门几丈高》是重庆首个获得年度中
国最具影响力十大纪录片的入围作品。同时，该
片还获得了第九届中国纪录片学院奖最佳系列
纪录片提名奖。

重庆日报：专家有怎样的评价，市场表现如
何？

徐蓓：央视纪录频道副总监冯雪松说，《城门
几丈高》是影像方志类纪录片的探索之作，它通
过诗性的叙述，温软地构连了渐已冷却的史料碎
裂，使旧时景物与现实通过影像书写、音效创维，
呈现出丰富的怀想空间，而观者生发联想的同
时，则对远逝的时光充满温暖的敬意。权威数据
表明，该片豆瓣评分 9.2，微博主话题阅读量

732.5万人次，视频点击量1166万次，微信公号
刊发量1117篇，文章累计阅读量超289万次，具
有上佳的社会表现。

必须坚持“三重庆”的创作追求

重庆日报：对于这次获奖，您有怎样的感悟？
周勇：关键是要打造“硬核”的力量。它告诉

我们，一是必须以精品奉献人民。这既是我们的
责任，也是追求。我们奉献给人民的必须是培根
铸魂的精品，而不是缺魂少魄的赝品；必须是为
人民立言的大情怀，而不是孤芳自赏的小确幸；
必须是引领风尚的时代号角，而不是病态呻吟的
戏说水货。

二是必须坚持“三重庆”的创作追求。重庆
急需本土题材的作品，决不能炒冷饭、走捷径、求
热闹，那样做，对城市文化的积累和贡献不大，观

众也不买账。《城门几丈高》之所以受社会的欢
迎，最重要的原因就在于它是重庆人的原创作
品，重庆题材的原创作品，重庆机构制作的原创
作品。只有民族的才是世界的。同理，这“三重
庆”应当成为我们的追求。

创新转化为大众喜闻乐见的艺术品

重庆日报：不少人认为研究历史就是钻故纸
堆，该纪录片是将学者的研究成果，用艺术的手法
进行的展示和再创作，这对我们有着怎样启示？

周勇：传统的历史学著作完全可以通过创新
性转化，成为大众喜闻乐见的艺术品。《城门几丈
高》的成功给我一个深刻的启示——研究的深度
决定作品的高度，转化的程度决定传播的广度。
《城门几丈高》传播的广度和受欢迎的程度，是它
的学术底本《重庆开埠史》所达不到的。其主创

团队从历史和电视两个方面抓住了时代的赐予，
用影像的方式再现了重庆城市从传统走向现代
的关键几步，从一个侧面记录了重庆城市的发展
历程和时代精神，从而实现了学术性成果的“创
造性转化，创新性发展”。

重庆日报：您觉得该片的获奖对于重庆纪录
片的发展有何意义？

徐蓓：《城门几丈高》能够在众多纪录片中突
出重围获得提名和入围，是非常不易的，对于我
们团队是一种鼓励。从《大后方》到《西南联大》，
再到《城门几丈高》，我们一直坚持让纪录片既有
人文精神的厚重，又有接地气的灵动，尽可能对
重庆城市的文化提升作出贡献。

讲好重庆故事增添重庆文化底蕴

重庆日报：片中有没有什么遗憾？

周勇：有。从历史的角度讲，学者的研究还
有待更深入。主要是如何更好地回答现实对历
史学提出的时代之问？如果在重庆城市近代化
的整体步伐，重庆城市对外开放资源，近代以来
重庆经济、文化、社会的丰富内涵，具有历史学特
点的影像史学的理论和实践，重庆历史影像的深
入发掘等等一系列重大问题上作为更大些，纪录
片题材就会更丰富，内容就会更精彩。

从电视的角度，电视人的表达还有待更深
刻。如何更紧密地与历史学者合作，在“三重庆”
上下功夫；如何更准确地理解历史，并创造性地
运用电视语言、手法，准确地表达历史等都还需
要努力。

重庆日报：下一步，您们有怎样的打算和安
排？

周勇：主要是要在重庆题材上下功夫。在重
庆历史的若干重大题材、重要时段、重要专题上，
历史学者已经有了相当的成果。我希望与电视、
戏剧、小说、诗歌、音乐家们合作，创作出更多具
有重庆特色、无愧于时代的文艺精品。

徐蓓：我们目前正在规划下一部以重庆为选
题的纪录片，讲好重庆故事，增添重庆的文化底
蕴。

创精品没捷径 研究深度决定作品高度
——总策划、总导演谈《城门几丈高》创作感受
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◀ 1 月 17
日凌晨1点，广
州南到重庆西
的 D4704 列 车
上，正在休息的
返乡旅客。

（本组图片由记者龙帆、崔力、郑宇摄）

春 运

影像

▲ 1 月 20
日，江北国际机
场，爷爷抱着刚
刚见面的小女
孩走向出站口。

◀ 1 月 20
日，重庆火车西
站，回家的人们
带着大包小包
步入火车站，脸
上满是回家的
喜悦。


